



Déclarations et Discours

N^o 73/27

LE COMMONWEALTH

Allocution prononcée par M. Marcel Cadieux, ambassadeur du Canada aux États-Unis, devant les membres du Club des relations internationales, à Seattle, le 20 septembre 1973.

Un journaliste qui assistait à la récente réunion des chefs d'État du Commonwealth, à Ottawa, faisait remarquer à Sa Majesté la Reine que le nom de cet étrange organisme — le Commonwealth — n'en laissait deviner ni la nature ni les objectifs. "Eh bien" fit sèchement remarquer Sa Majesté, c'est peut-être parce qu'on avait l'habitude de l'appeler autrement". C'est peut-être aussi parce que le Commonwealth descend en droite ligne de l'Empire britannique que beaucoup de gens dans le monde entier se l'imaginent, si seulement ils y pensent, comme un club britannique doté de cet étrange cachet d'anachronisme qui fait le charme de plusieurs des plus anciens clubs londonniens. Il est certain que le Commonwealth est largement considéré comme une invention anglaise et ce par les Britanniques eux-mêmes, je pense. Vous vous demandez sans doute pourquoi un ambassadeur du Canada peut bien choisir d'entretenir un auditoire américain de ce sujet. Je ne le fais certainement pas pour dissiper, car il n'en est nul besoin, une conception erronée semblable à celle de ce membre du Congrès de Chicago qui, il y a une vingtaine d'années proposait que les États-Unis "acceptent" le Canada de la Grande-Bretagne en contrepartie de la liquidation des dettes de guerre britanniques!

Je soutiens que le Commonwealth mérite d'être considéré comme une association internationale unique, constituée de 32 membres parmi lesquels figurent notamment la deuxième plus grande nation du monde, l'Inde, plusieurs des nations les plus petites, des nations riches et industrialisées aussi bien que des pays pauvres ou en voie de développement. On peut évidemment se demander quel peut être le dénominateur commun de cet assemblage disparate d'États indépendants éparpillés sur tous les continents du monde.

Du point de vue historique, naturellement, le Commonwealth a tiré son origine de l'Empire britannique, même si l'évolution n'en fut aucunement inéluctable ni même logique. D'autres colonies sont devenues des États indépendants et n'ont pas continué de participer à des associations semblables ni entre eux ni avec leurs anciens dirigeants. Cependant, on ne se trompe probablement pas beaucoup en voyant dans le récent appui de la France à la Francophonie en tant
